

**PROMOVENTES** Distintas personalidades de la vida pública convocan a un debate de futuro.



■ Cuauhtémoc Cárdenas ■ Francisco Labastida ■ Carlos Salazar ■ Clara Jusidman ■ Patricia Mercado ■ Dante Delgado ■ Francisco Barrés ■ Diego Valadés ■ Salomón Chertorivski

Llaman a construir un 'liderazgo ciudadano plural'

# Coinciden: urge un nuevo rumbo

Lanzan manifiesto: el País en umbral de ingobernabilidad; democracia, en riesgo

REFORMA / STAFF

Con un crudo diagnóstico de la situación del País, políticos, empresarios, artistas e intelectuales de diverso signo lanzarán este lunes una iniciativa para cambiar el rumbo "sin exclusiones ni rencores" y terminar con el predominio de una sola voz de mando.

El Gobierno, afirman, se comunica y construye con la mentira y la negación de problemas y hay intentos de instaurar un régimen unipersonal que someta a los ciudadanos. La democracia está en riesgo, subrayan.

Entre los redactores del documento titulado "Un punto de partida" se encuentran Cuauhtémoc Cárdenas, Francisco Labastida, el empresario Carlos Salazar, Clara Jusidman, Patricia Mercado, Diego Valadés, Dante Delgado, Salomón Chertorivski y Patricia Galeana. Y han apoyado la iniciativa científicos y académicos como Francisco Bolívar Zapata, Fernando Gabilondo, María Elena Medina Mora, Francisco Barrés, José Woldenberg, entre otros.

En su diagnóstico consideran que la economía está derrumbada, el combate a la pobreza está en franco retroceso, y se está "en el umbral de un Estado ingobernable"

## OTRA VISIÓN DE PAÍS

Algunos de los principales planteamientos que el Colectivo por México anunciará.

### DIAGNÓSTICO

- Democracia en riesgo.
- Estado omiso.
- Legislativo abyecto.
- Militarización.
- Destrucción de instituciones.
- Inversión, un desastre.
- Crecimiento cero.

### PROPUESTAS

- Acotar al Presidente.
- Fortalecer las instituciones autónomas.
- Impedir manejo discrecional del presupuesto.
- Inversión del 28% del Producto Interno Bruto.
- Dejar de subsidiar combustible.
- Prioridad: salud, educación y seguridad.

con la preocupación de que el crimen organizado se inserte en los procesos electorales y estructuras del poder público.

El llamamiento, que se dará a conocer este lunes, es producto de un año de trabajo y reuniones entre personalidades de diverso signo y actividad. La confluencia ha sido denominada Colectivo por México.

"Vivimos un Estado omiso en el cumplimiento de sus obligaciones, que concentra el poder con autoritarismo y discrecionalidad, que se militariza, que destruye instituciones; con una democracia bajo acecho y con grandes ineficiencias", establece.

"Hoy falta gobernabilidad, tenemos un gobierno que no es responsable ni plural, que no ofrece certidumbre y sin autonomía ni independencia judicial total y con un Poder Legislativo en gran parte sometido y abyecto. Las políticas de inversión y las cuentas

públicas, así como los programas de gobierno son un desastre", sentencia el documento.

El propósito es "configurar un liderazgo ciudadano plural" y pone énfasis en terminar con la polarización y escuchar a voces plurales.

Propone para corregir la ruta acotar las facultades del Presidente, elevar el crecimiento económico anual a 5 por ciento o más, llevar la inversión total a un mínimo del 28 por ciento del PIB y priorizar inversión y gasto en salud, educación y seguridad.

"La productividad social y económica del gasto público es ridículamente baja e, incluso, negativa", indica el manifiesto. Se cuestiona la viabilidad de las megaobras del actual sexenio. El AIFA "sólo transporta al uno por ciento de los pasajeros que utilizan el 'Benito Juárez' de CDMX". La refinería 'Dos Bocas' costará más del doble

del presupuesto original, y 13 veces más que la de Deer Park, "con la misma capacidad, y aún se desconoce cuánto producirá y a qué costo". El Tren Maya será caro y durante varios años no cubrirá ni siquiera gastos de operación, establece.

"Este será un sexenio de crecimiento cero, lo terminaremos con un deterioro significativo en el PIB per cápita y con la peor distribución del ingreso de que se tenga memoria", indica.

"La democracia está en riesgo, tanto por su asedio desde el poder, como por los desencantos populares, impotencias institucionales y corruptelas impunes. Hoy sabemos que la democracia puede entronizar a sus más acérrimos enemigos y que sin ella no hay libertad ni dignidad posibles. Nuestras reformas políticas fortalecieron a los partidos, pero no a la ciudadanía. Por ahí debemos empezar", sostiene el documento.



SU PROPUESTA

Lanzan políticos, académicos y activistas diagnóstico nacional

# Critican polarización y falta de pluralidad

Llamam a debatir nuevas propuestas para cambiar rumbo del País

CLAUDIA SALAZAR

Un grupo de políticos, académicos y activistas, encabezados por los ex candidatos presidenciales, Cuauhtémoc Cárdenas y Francisco Labastida, convocan al debate de nuevas propuestas para cambiar el rumbo del país, en un intercambio plural y de respeto.

En el documento "Un Punto de Partida", del Colectivo por México, que será dado a conocer el próximo lunes, los promotores reconocen que los problemas del País empezaron a gestarse y profundizarse hace años, pero que no han sido solucionados, sino agravados.

También alertan que el País no puede reinventarse cada sexenio y que se necesita un proyecto de largo plazo, con visión de futuro, incluyente y surgido de muchas voces.

"La polarización debe cesar. México sólo debe ser uno y plural. Convocamos al reencuentro en la pluralidad, reconociendo nuestros distintos puntos de vista, nuestros diferentes problemas y soluciones, y a enfrentar los problemas y desafíos en paz y concordia, con los mecanismos de la democracia.

"Queremos un México con esperanza y calidad de vida para todos. Es nuestro deber y tiempo. Te invita-

mos a una deliberación donde todos tengamos voz, cabida y futuro", convocan los autores Francisco Narro, Diego Valadés, Clara Jusidman y Francisco Barnés de Castro, entre otros.

Nunca se cita al Presidente Andrés Manuel López Obrador ni a Morena, pero se remarca que el País está dividido y la población está desengañada.

"Hoy falta gobernabilidad, tenemos un Gobierno que no es responsable ni plural, que no ofrece certidumbre y sin autonomía ni independencia judicial total y con un Poder Legislativo en gran parte sometido y abyecto", se indica.

Destacan que es conocido lo que hace falta: seguridad, paz y certidumbre, inversión, empleo formal y digno, salario remunerador, desarrollo, salud, nutrición, educación, servicios, bienes y apoyos en seguridad social, justicia, transparencia, rendición de cuentas, verdadero combate a la corrupción y a la impunidad.

"Por sobre todo, compromiso con la verdad, la democracia y las condiciones de vida digna", remarcan en el documento.

Sobre dicha iniciativa, la presidenta de la asociación Incide Social e integrante del grupo Nosotrxs, Clara Jusidman, señaló que se buscan propiciar diálogos, encuentros y la escucha sobre los problemas y "los dolores" que están viviendo los ciudadanos y las familias del País.

"El documento parte de reconocer la diversidad de si-

## Documento "Punto de Partida"

**Muchos buscan quién nos pueda salvar. Nosotros creemos que es tiempo de construir una nueva visión de País, propia de todos, sin exclusiones ni rencores; es nuestro deber hacerla realidad".**

Clara Jusidman, economista y activista



**El fin básico del documento es ser un punto de partida para construir entre todos un México que responda a nuestras expectativas y posibilidades".**

tuaciones que viven las personas mayores, las juventudes, la infancia, los pueblos originarios, las poblaciones de la diversidad sexual", destacó.

La activista dijo que el documento propone en cada apartado algunas medidas a tomar como base para las discusiones a las que se van a convocar.

"Su fin básico es ser un punto de partida para construir entre todos un México que responda a nuestras expectativas y posibilidades", comentó.

### DETECTAN PROBLEMAS

A lo largo de 50 páginas, se hace un diagnóstico de los problemas centrales y luego se dan líneas generales de soluciones por tema, a fin de iniciar el debate con un diagnóstico y un piso de propuestas.

En el tema de economía y

el impacto de las mega obras del sexenio se hacen los diagnósticos más fuertes, por lo que se plantea acotar las facultades del Presidente en el rubro económico.

"La economía mexicana se derrumbó. Su caída se ahonda cada año. La inflación es la más alta en décadas. Este será un sexenio de crecimiento cero, lo terminaremos con un deterioro significativo en el PIB per cápita y con la peor distribución del ingreso de que se tenga memoria.

"La macroeconomía ha podido sortear hasta el momento los problemas financieros y fiscales, pero a un alto costo, ya que, si bien se han elevado los salarios mínimos, este aumento peligró ante la inflación. Las finanzas públicas se verán cada vez más ajustadas, menciona el documento.

Asimismo, se alerta que

## LAS APUESTAS

Algunas propuestas del Colectivo por México, consideradas en el documento "Punto de Partida", por rubros:



LA INICIATIVA

### PAZ, CONCORDIA Y DEMOCRACIA

- Aplicar la ley sin distinciones.
- Hacer exámenes de confianza a la GN y a Policías estatales y municipales.
- Capacitar, suministrar recursos, equipos y sistemas de inteligencia; mejorar los salarios de los cuerpos de seguridad pública.
- Fortalecer integralmente el sistema de justicia.
- Establecer coordinación con el Poder Judicial y una evaluación periódica de desempeño.
- Ampliar y esmerar los controles sobre el Ejecutivo.
- Fortalecer las instituciones autónomas y respetarlas.
- Quitar facultades a la SHCP para impedir el manejo discrecional del presupuesto.

### IGUALDAD Y CALIDAD DE VIDA

- Rediseñar el sistema de salud; asignarle más recursos y ampliar su cobertura.
- Recuperar eficacia en los programas de vacunación y los niveles de cobertura.
- Asegurar el cuadro básico de medicinas en las instituciones públicas de salud.
- Transformar todas las escuelas básicas en escuelas de tiempo completo.
- Crecimiento de salarios por arriba de la inflación.

### PROSPERIDAD

- Acotar las facultades del Presidente.
- Elevar el crecimiento económico anual a 5 por ciento.
- Llevar la inversión a un mínimo del 28 por ciento del PIB.
- Hacer evaluación de resultados del gasto público, corriente y de inversión.
- Revisar el sistema de salarios y el sistema de pensiones.

la productividad social y económica del gasto público es "ridículamente baja" e, incluso, negativa.

Por ejemplo, el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles sólo transporta al 1 por ciento de los pasajeros que utilizan el Benito Juárez de la CDMX.

La refinería Dos Bocas va a costar más del doble del presupuesto original, 13 veces más que la de Deer Park, con la misma capacidad, y aún se desconoce cuánto producirá y a qué costo.

Y el Tren Maya costará más de una vez y media adicional al presupuesto original, y los expertos estiman que no podrá cubrir ni siquiera sus gastos de operación durante varios años.

Además, se señala la necesidad de elevar el crecimiento económico anual a 5 por ciento o más; llevar la inversión total a un mínimo del

28 por ciento del PIB; hacer evaluaciones de resultados del gasto público; corriente y de inversión.

También elaborar un Programa Nacional de Infraestructura, con criterio y obras de beneficio a la población, ampliando la cobertura y calidad de los servicios públicos, así como priorizar inversión y gasto en salud, educación y seguridad.

"Revisar el sistema de salarios y el de pensiones. Dejar de utilizar recursos fiscales para subsidiar la ineficiencia de las empresas públicas, y, en lugar de ello, cuando así se justifique, utilizarlos para modernizar y eficientar sus operaciones.

"Dejar de subsidiar el precio de los combustibles. Generar un millón 200 mil empleos anuales. Brindar estímulos y seguridades a la inversión".